

El proyecto “Deportados onubenses en los campos nazis” fue desarrollado por el alumnado de 4º de ESO del IES Fuente Juncal (Aljaraque, Huelva) en la asignatura de Geografía e Historia. El objetivo de la iniciativa era proponer la creación en la provincia de Huelva de un lugar de memoria dedicado a los onubenses que fueron deportados a los campos de concentración y exterminio nazis entre los años 1941 y 1945.

La primera fase del proyecto fue la fase de investigación. Consistió en la realización de una ficha de cada uno de los deportados en los que constaran sus datos personales así como datos biográficos de interés, recopilados de diversas bases de datos como el Buscador de Españoles deportados a Campos de Concentración alojado en el portal Pares del Ministerio de Cultura, el censo de deportados del Memorial Democrático de Cataluña, la web fallecidosenloscamposnazis.org, el portal Todos los Nombres y, muy especialmente, la información disponible en la web de los Archivos Arolsen.

La segunda fase radicó en la difusión de la investigación dentro del propio centro, el IES Fuente Juncal mediante la colocación en aulas y pasillos de murales en los que se expusieron diversos materiales como fotografías de los deportados, copias de documentos, mapas, textos explicativos sobre los campos de concentración nazis y sobre la experiencia de los españoles en dichos campos, etc..)

El proyecto culminó con la presentación de la propuesta a las instituciones de la provincia. Para ello, el alumnado redactó una carta, enviada a la Diputación Provincial de Huelva, solicitando que se realice un reconocimiento público a los deportados mediante el establecimiento de un lugar de memoria. La carta fue acompañada de un apéndice documental consistente en una lista de los onubenses que fueron deportados a los campos nazis y una relación de documentos procedentes de archivos que acreditan su estancia en los *lagers*.

El trabajo se presentó en la sede del Archivo General de Andalucía como parte de los actos conmemorativos del Día de Homenaje a los españoles deportados y fallecidos en los campos de concentración y a todas las víctimas españolas del nazismo organizado por dicha institución.

El proyecto de investigación sobre los deportados nazis se complementó con la realización de entrevistas a familiares de figuras eminentes del exilio republicano onubense en América como Pepe Macías, sobrino de Antonio Benítez del Pozo, exiliado en México o Juan Manuel Rodríguez Santana, nieto de José Rodríguez González, alcalde republicano de Aljaraque en 1936 y exiliado a Chile.

Un recorrido por este trabajo realizado por el alumnado del Fuente Juncal se puede apreciar en las entradas del blog de la asignatura, *La Pizarra de Historia*, tituladas [Onubenses en los campos de concentración. Proyecto de Investigación](#) y [Onubenses en los campos de concentración: balance del proyecto](#), y en el video-resumen [Exilios](#), accesible desde la entrada.